
当前，全省农村集体产权制度改革全面铺
开。据报道，今年我省农村集体产权制度改革范
围将扩大到所有涉农乡镇（街道），年底前基本
完成清产核资工作，2020年基本完成改革任务。

农村是我国改革的起点，改革是乡村振兴的
法宝。经过多年改革发展，各地农村集体资产总
量不断增加，已成为农村发展和农民共同富裕的

重要物质基础。然而，随着工业化、城镇化加快
推进，农村经济结构、社会结构发生深刻变化，
农村集体资产产权归属不清晰、权责不明确、保
护不严格等问题也日益突出，侵蚀了农村集体所
有制的基础，影响了农民利益和农村社会稳定。
可以说，农村集体产权制度改革，是涉及我国基
本经济制度和农村基本经营制度的一件大事，是
一项管长远、管根本、管全局的制度性改革，是
农村各项改革的“牛鼻子”。

牵住农村集体产权制度改革这个“牛鼻
子”，关键要把握正确方向，以农民为本，把利
民惠民作为检验改革成效的根本标尺。农村集体
产权制度改革，是农村改革的“深水区”和“硬
骨头”，可谓“前无古人、旁无借鉴、情况复
杂、影响广泛”。在复杂情况下推进改革，最为

重要的，就是以习近平总书记“三农”思想为指
导，把实现好、维护好、发展好广大农民的根本
利益作为出发点和落脚点，明确改革的方向和目
的，进一步解放和发展农村社会生产力，促进农
业发展、农民富裕、农村繁荣，不断增强广大农
民的安全感、幸福感和获得感。

一方地，一瓦庐，皆为民虑。我省是农业大
省，有8万多个涉农村（居），改革关乎广大农
民的切身利益。以农民为本，就要坚持农民集体
所有不动摇，不能把集体经济改弱了、改小了、
改垮了，防止集体资产流失；就要坚持农民权利
不受损，不能把农民的财产权利改虚了、改少
了、改没了；就要发挥农民主体作用，支持农民
创新创造，不搞“齐步走”，不搞“一刀切”，
把选择权交给农民，确保农民知情权、参与权、

表达权、监督权，真正让农民成为改革的参与者
和受益者。

深化农村集体产权制度改革，是实现农民共
同富裕的制度保障。积极稳妥地推进这项改革，
既要明确改革的重点、路径、次序、方法，更要
讲究一个“实”字，以踏石留印、抓铁有痕的劲
头，高标准地把每一个重点任务完成好，把每一
个关键环节完成好，以一个个“小重点”“小目
标”的实现，逐步构建归属清晰、权能完整、流
转顺畅、保护严格的农村集体产权制度，形成有
效维护农村集体经济组织成员权利的治理体系，
全面完成农村集体产权制度改革的大任务。一步
一个脚印，稳扎稳打向前走，才能积小胜为大
胜，积跬步至千里，让广大农民分享改革成果，
为打造乡村振兴齐鲁样板奠定坚实基础。

现实中，很多家长发现，自己年幼的孩子因
身高超过免票标准而需购票。9日，记者探访北
京市公交、地铁、公园和铁路等部分公共场所和
公共交通设施，发现儿童免票还存在标准不一
的情况。（5月10日《新京报》）

所谓“儿童票”，顾名思义就是社会对儿童
参与社会生活的区别待遇，如乘坐交通工具、景
区旅游享受免票或者半价优惠等等。按照社会
的通行标准，0—14岁年龄阶段的人口称之为儿
童，这是儿童认定的唯一条件，高矮、胖瘦、男女
以及健康与否，都与儿童的认定无关

数据监测表明，我国国民平均身高较20年
前已有了很大的提高，如以5-5 . 5岁年龄组为
例，男童和女童身高分别为 1 1 3 . 6 c m 和
112 . 5cm，较40年前，分别增长了8 . 0cm和8 . 2cm。
这些导致身材标准判断年龄出现失准问题。“儿
童票”标准应回归儿童“专属福利”的定义，一方
面要进一步明确类似儿童福利的法定性、公平
性；另一方面要强化儿童福利标准的强制性，以
证件年龄作为儿童福利享受权利的唯一认定标
准，这应是制度共识。

（文/房清江 漫画/唐春成）

道路早已建好通车，工程质量也得到各相
关部门的盖章认可，但是项目有约3亿元的工程
款迟迟无法回款，只因为验收报告上面的一个
公章问题。一个部门认为必须要盖，另一个部
门认为不应该盖，两个部门各执一词，企业陷
入两难境地，在两个部门间奔波两年多也未能
解决。目前，郑州市建委介入调查处理。（5月10
日《大河报》）

上述案例再次印证了工程建设领域的管
理缺陷。道路工程在2014年就已建好通车，相
关单位也验收认为该工程质量合格，然而建设
企业至今仍拿不到剩余3亿元工程款，问题就出
在，相关部门在该不该盖章的问题上意见不一
致。

如今，全国各地都在千方百计为企业减
负，而这种因为盖章问题无法结算工程款的现
象，恐怕不是个例，这其实也是一种企业负担。
如果涉及的资金多，就是一个巨大负担。比如3
亿元迟迟无法回款，对建设企业来说财务压力
可能会非常大，而且工程建设领域往往是“三
角债”，所以，有可能引发一连串的问题，比如
拖欠农民工工资等。

从表面上来看，盖章问题之所以解决不
了，是因为相关部门对该工程的逻辑关系理解
不同。比如，质监部门认为，市政工程建设中心
是建设单位，必须加盖公章；但项目部认为，市
政建设中心不是建设单位，不应盖章。但在笔
者看来，盖章问题纠缠不清的实质是责任不够

明确，因为盖不盖一个公章关系到有关部门该
不该承担相应的责任。

据悉，建设企业去找市政建设中心盖章，
市政建设中心要求项目部先同意才能盖章。企
业又去找项目部，但是项目部不同意盖章。可
见，“盖章”变成了“皮球”，被踢来踢去。让人不
能理解的是，有关部门为何不能坐在一起协商
解决问题，非得来回折腾企业？从这个角度来
讲，相关部门既不愿作为也不愿担责，完全不
顾及企业的痛苦感受。

如今郑州市建委介入调查处理，有望让这
个盖章问题不再扯皮。但这一案例暴露的问题
让人忧虑。按理，工程质量已经得到各方认可，
该怎么盖章是顺理成章的事，但事实情况是，
对企业折腾不轻。在多地积极推进“公章改革”
方便群众和企业的背景下，有关部门仍在盖章
问题上折腾企业，明显不符合时代潮流。能不
能少盖一个公章？

为企业减负也是时代主题之一。然而，3亿
元工程款几年时间都不能回给企业，企业的财
务压力可想而知，因为这是一笔巨款。这些年，
各级政府为企业清费减税确实帮企业减轻了
不少负担，但类似于这种盖章问题影响企业回
款的现象，是否也应纳入减负范围之内？如果
有关部门都能设身处地为企业着想，企业对社
会无疑会作出更大贡献。在笔者看来，调查处
理此事，除了协调解决之外，有关部门是否存
在不作为，也要进行调查和问责。

■ 漫 画
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农村改革要以农民为本
□ 孙秀岭

“一个公章拦3亿元工程款”
是什么问题

□ 冯海宁

边驾驶车辆边玩手机非常危险。5月8日上
午，镇江闻女士驾车时，在手机上玩抢一个三
分钱的红包，而发生一起追尾交通事故。最
后，车损修理费用达到三千元左右，幸亏无人
员受伤。对此，闻女士后悔不已。（5月10日中
国青年网）

开车玩手机，如今不是新鲜事。开车玩手机
主要有两种情形：一种是司机开车玩手机分神，
车辆会不由自主地“跑偏”；另一种是司机开车
玩手机，导致车速不稳定。两种情况都严重影响
和干扰其他车辆的正常行驶。

我们都知道，车速再慢，出现紧急情况时，
司机从反应到采取制动等措施，也会有一个“时
间差”，而这个“时间差”，恰恰就是发生交通事
故的时刻。开车玩手机，有百害而无一利，是对
交通法规和社会公德的违反和蔑视。生活中，人
不能太自私、太任性，尤其是开车上路，稍有不
慎就会给自己和他人的安全带来巨大风险。为
此，交通管理部门应加大惩治开车玩手机的力
度，要像醉驾入刑那样，将开车玩手机提高到触
犯刑法的高度进行制度化管理。

在中山大学附属第八医院的ICU病房，护
师马飞听到呼唤后，快步跑过来协助医生为心
梗病人做静脉置管。像他这样的男护士，在这
个ICU病房中有10个，占整个医院男护士的三
分之一，即便如此，对他们来说男护士的数量
还是不够。(5月13日央视财经)

男护士的需求很大，但我国目前男护士不
足3万人，占全国护士总数的1%。有关业内人
士表示，在未来很长一段时间，医院对男护士
需求将持续旺盛。

然而，职业认同感、尊崇感的不足，严重
阻碍了这一职业的发展壮大。去年5月，一份调
查显示，超过8成护士不能明显感受来自社会大
众的尊重， 9 2 %的护士认为“社会地位太
低”。对男护士来说，其“创伤面”更大。男
性做护士，待遇不如医生，往往让人觉得“没
出息”，甚至在婚恋问题上也面临诸多“难
题”，等等。很多男生正是因为这些原因，不
愿选择护士职业。

时代在发展，社会在进步，传统观念需要
抛弃。男护士有身强力壮等优势，他们不光可
以在急诊室、重症监护室等岗位上“挑大
梁”，在遇到地震、雪灾、传染病等救援时也
是绝对主力。社会大众不应以异样眼光看待他
们，要完善薪酬福利分配机制，让他们获得较
好待遇；提供足够的上升空间和发展前景，让
他们真正感到这一职业的价值和荣光。

开车玩手机

不可忽视的“马路杀手”
□ 唐卫毅

让男护士

有更多职业认同感
□ 付 彪


	04-PDF 版面

